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Estamos contentos de estar acá esta tarde con Luisa compartiendo, como muy dijo Sara, 

este momento tan importante para ustedes. Es cierto que tuvimos en la mañana una 

tarea, en una empresa que se dedica a la exportación de semillas, después una reunión 

con la Corporación para el Desarrollo de Arica y Parinacota, y ahora aquí. Y aquí lo que 

estamos viendo es el esfuerzo mancomunado del sector público y del sector privado, de 

una empresa constructora, de los trabajadores, y del ahorro que hacen aquí ustedes. 

 

De lo que se trata, en el fondo, es de cómo somos capaces para poder mantener un 

ritmo, entre 100, 110 y hasta 115 mil viviendas por año. Eso es lo que hemos estado 

construyendo. En consecuencia, no podemos menos que mirar con interés lo que aquí 

ocurre, porque aquí, estas 336 viviendas, estamos hablando de un conjunto con más de 

180 mil unidades de fomento. 

 

Aquí ustedes son un ejemplo de esas ciento y tantas mil familias que cada año dan un 

salto tan importante como éste. Pero ustedes saben que esto ha significado esfuerzo, un 

tiempo de espera, de ahorro previo. Aquí ustedes hacen lo suyo y el gobierno les dice 

"gracias por hacer lo que ustedes están haciendo" y el gobierno también hace lo suyo, 

que es poner un aporte significativo. 

 

Aquí lo que estamos haciendo es definir una política habitacional que significa cómo 

damos la posibilidad de acceso a la casa propia. Y cuando a veces se escucha que no 

hay políticas concretas de los sectores medios, yo creo que las políticas más concretas 

respecto de los sectores medios, es esta política, porque llega a aquellos sectores para 

quienes la casa propia es tan importante, en condiciones adecuadas a la dignidad de 

cada uno de ustedes. 

 

Visitamos con Luisa, con el ministro, con las demás autoridades, la casa de una de 

ustedes. Y uno no puede menos que alegrarse de ver ahí una casa de tres dormitorios, 

living-comedor, una logia, como debe ser. Como dijo la propietaria, "llegar a 

instalarse". Lo importante ahora es cómo somos capaces de comprender que a través del 

esfuerzo que van a seguir haciendo, que es el dividendo, podemos seguir dándole las 

posibilidades de que tengan este momento tan importante, aquellos que todavía no 

tienen la casa propia. 

 

En consecuencia, el esfuerzo que ustedes seguirán haciendo es lo que va a permitir que 

otros chilenos puedan acceder a este momento al cual ustedes hoy día han llegado. 

 

Y junto con eso, y tan importante como eso, es también que llegan a un conjunto 

habitacional hermoso, a un barrio que con el esfuerzo de ustedes lo seguirán 

hermoseando, arbolitos que habrá que plantar un poco, pero que significa, en definitiva, 

el poder ser capaces de hacer un entorno real en el cual mejoremos nuestra calidad de 

vida. Y así vamos mejorando el país, así vamos mejorando las ciudades, y qué decir 

aquí, donde el mayor gasto que van a tener, no me cabe duda, va a ser unos cuántos 

trajes de baño, porque están a tres cuadras ahí, realmente. Cuando miré donde era el 

conjunto y la ubicación que tenía, no pudimos menos que comentar con Luisa "pero, 

dígame usted, aquí a tres cuadras de la playa, ¿ah?". Gran privilegio y gran suerte de 

ustedes, pero se lo han ganado y se lo han ganado con creces. 



 

Lo último a lo cual me quisiera referir es al planteamiento que hemos escuchado de don 

Nelson Murúa, que fue tan claro en lo que nos planteó. Ahora entendí por qué el 

ministro me dijo "no, va a hablar alguien del sector privado, para que lo escuchemos". 

Se trataba directamente de mandar un mensaje al ministro de Hacienda, y si por ahí no 

funcionaba, seguir directo hasta La Moneda. 

 

Pero, efectivamente, ¿qué es lo importante? Vamos a hacer un esfuerzo, efectivamente, 

para aumentar estos subsidios en el presupuesto del próximo año. ¿Y por qué lo vamos 

a hacer? Porque vamos a poder gastar un poco. ¿Y por qué vamos a poder gastar un 

poco más? Vamos a poder gastar un poco más porque la economía está bien manejada.  

 

Hace algunos días se establecieron las normas sobre las cuales vamos a definir el 

presupuesto del año 2005. En consecuencia, la economía de Chile va a crecer un poco 

más que lo que ha crecido este año. Y, por lo tanto, si la economía crece más, la 

recaudación tributaria aumenta, podemos gastar un poco más y mantener las finanzas 

sólidas y de esa manera poder seguir avanzando más rápido. 

 

Y eso querrá decir, entonces, que ojalá podamos llegar a la cifra que usted dice, de 

crecimiento, fue bien preciso, ¿se fijaron?, "7% de crecimiento del presupuesto del 

Ministerio de Vivienda", tenía la lección clara, sabía exactamente cuánto tenía que ser. 

Pero sí haremos lo posible por ver si llegamos a la meta que usted nos ha propuesto, 

porque, en definitiva, gobernar consiste en ver cuánto en vivienda, cuánto en educación, 

cuánto en salud, cuánto en tribunales de justicia, cuánto en infraestructura, etc. 

 

Pero lo fundamental, creo, es que tenemos la percepción de un país que crece, que 

avanza, y hoy día, ustedes al recibir la llave de su casa, y aquí la ventaja, como le dije, 

es que no hay llaves de plata ni de bronce, aquí son todas de oro, la ventaja es que junto 

con esas llaves, esas llaves simbolizan un pedacito del crecimiento de Chile, que se 

expresa en el apoyo que Chile ha hecho para que ustedes lleguen al sueño de la casa 

propia.  

 

Bien por ustedes que hicieron ese esfuerzo, bien por sus familias que los ayudaron, bien 

por este momento importante en sus vidas y bien, también, por tener una organización, 

como país, en donde con los privados, con los trabajadores, con el esfuerzo de ustedes, 

vamos dejando atrás a aquel que vive como allegado o que vive en un campamento, y 

estamos aprendiendo a vivir en mejores condiciones para todos los chilenos, que nadie 

se quede atrás, que todos podamos seguir avanzando, como hoy día avanzan estas 336 

familias que reciben su llave. 

 

Felicitaciones y mucho éxito. 


